
在党的亲切旗导下和总路修的光辉照耀下
,

我国的水士保持工作

已在短短的十年内取得了很大的成按
。

黄河流域水土流失的面积的4 3

万平方公里
,

现在初步治理的巳有 17 万 4 千平方公里
。

1 9 , 8年是全民

大跃进亦是关键性的一年
,

单这一年
,

全国就完成了初步治理面积32 万

平方公里
,

其中黄河流域完成初步治理的面积就有 10 万多平方公里
。

我俩的成债是豆大的
,

但今后 的任务也仍然是很艰且的
。

陈正人部长

在 9 月 7 日召开的水土保持电韶会漆里已提到 19 6 0 年三阴峡水康 即

将拦洪
,

但黄河地区的风沙大
,

水土流失还很严重
,

因此保护三阴峡枢

扭工程不被淤积
,

任务很迫切
。 1 9 5 8 年三四峡年翰沙量达 29

.

9 亿吨比

过去年份平均翰沙夏 1 3
.

6 亿吨大一倍以上
。

三阴峡死康容只有 61 亿

立方
,

如按 1 9 5 8 年翰沙量估舒
,

不出数年郎可淤平
。

泥沙流失的数目

和我俩工作的进度如此不相称
,

一方面是由于去年特大的黄河洪水
,

而

另一方面也辞是我俩的工作还有不平衡的现象
。

如我俩的生物措施赶

不上我俩的工程措施
,

赶不上初步治理的标准要求
。

据黄河水利委具

会所建曦的标准
,

初步治理要做到
“
在规划的林业

、

牧业用地的荒坡和

停耕土地上
,

拮合开挖焦鳞坑
、

水平阶
、

水平沟等措施
,

植树
、

造林成活

率达到 8。多以上
,

在种草育草土地上复盖率达到 , 。界以上
’ , 。

据本人

今年 6
、
7 月简在内蒙和宁夏

、

甘肃沿包兰枝戒察的桔果
,

沿黄河两岸的

荒坡能达到这样初步治理标准
,

还是极少地区
。

这一地区的植稗稀疏
,

黄土也容易被凤触雨侵
,

这是有其自然原因

的
。

我国的雨量自东南向西北逐渐诚少
,

而黄河流过的地区如宁夏
、

甘

肃
、

内蒙等都是年雨量小于 4 00 毫米
,

千燥度大于 1
.

5 的半干旱和于早

地区
。

这种地区降水的年变率很大
,

可以相差 1 倍到 10 倍
,

如内蒙的

破口
,

沐9 , , 年年雨量 2 0 2毫米
,

而 1 9 5 7 年只 6 0 毫米
,

相差达 3 倍半
,

而且雨量非常集中
,

一
、

二天内的暴雨常可以抵达半年的雨量
,

再如地

面的植被稀疏
,

莲使沟坡易于崩溃
,

甚至并多新建的士埙也被大量冲

毁
,

这是干早区的第一个特点
。

黄士高原干旱区的第二个特点是地势高
,

坡度大
,

土层厚
,

土厦档
。

如甘肃定西握由华家岭北至无定河河源区一带
,

地势均较一般黄土区

地形为高
,

植被稀疏
。

一般地形为梁
、

茹
、

丘陵
,

其简亦有平坦狭带状的

谷地
,

梁
、

如顶部风力侵散现象极普湿
,

北部地区尤为明显
。

由于侵触基

准面较高
,

下切较深
,

一般沟谷中可下切达 1 00 米
,

因此这一带河流的泥

沙含量是很高的
,

如无定河主流上源部分含沙量可达 60 多以上
,

有时河

水中还有浮土块
。

这是黄土高原的芦二特征
,

使黄土的侯触格外严重
。

但更重要的是二千年以来
,

黄士高原人民受兢治阶极的榨取压迫
,

以致滥垦滥牧
,

使原有的森林草皮破坏无余 ;这不但加剧了黄士高原的

务院国水主保持委具会委中具国科学院副院长

竺可植

对于今后黄土高原干旱和牛干旱地区水的土持保的几点意兄
、。

*

本文系 1 95 9 年 11 月简在黄河流域水土保持工作会淤上的报告
。



水土流失
,

而且还造成黄河下游的炎害
。

解放以来
,

政权到了人民手里
,

在共产党的倾导 下
,

人定

胜天
,

我俩对于干旱区黄土高原的水土侵触
,

并不是束手无策 的
。

当地翠众也有良好的水土保持

握脆
,

如在梁
、

如顶部种植柳树
,

在坡地上实行翰作制度 ;也有在峡谷打坦淤地
,

使一条山沟停
_

正 卜
_

触 ;也有用打旱井筑水窖
,

作山顶涝池等办法
,

一方面解决欲水简题
,

一方面亦进行了水土保持
。

山

西阳高大泉山
、

甘肃武山邓家堡枕是全国阴名 的例子
。

但由于爵多地区地广人稀
,

水士保持工作

尤其是生物措施作得还不够普通
,

有待进一步粗揪倾导
。

有些重大的侵触简题如堤岸的坍塌
,

大规

模的滑坡等也得很好进行研究
。

土地的全面规划
、

大力发展林木
、

培育牧草
、

发展畜牧等大量工作

亦有待于我介弓去做
。

在千旱区域
,

土壤的侵触简思不仅
“
水

, ,

是一个重大的因素
, “
风

”
亦是一个重要的因素

。

中 国科学院自 1 9科 年起粗按了黄河中游水士保持粽合考察队参加工作
, 1 9 5 7 年翎查了陕北

无定河流域风沙严重地区
。 1 9 , 8年 10 月在呼和浩特召开的六省治

.

沙会裁上已提出了初步报告
,

1 95 9 年起有关西北干旱地区的工作中国科学院已另成立了一支由近千人粗成的治沙科学队伍 在

内蒙
、

宁夏
、

陕西
、

青海
、

甘肃
、

新疆等地进行工作
。

风和水一样把泥沙带入黄河
,

所以在橙口
、

灵

武
、

中卫
、

榆林等地做治沙工作
,

也是黄河流域水士保持工作的一部分
。

防治风沙主要有机械固沙

和生物固沙两种方法
,

而在内蒙
、

甘肃
、

宁夏
、

贺兰山
、

六盘山以西地区
,

雨量尚在 1 00 一 2 00 毫米以

上
,

生物固沙仍应作为基本措施
。

一定要把沙丘的植被铺到 50 形
,

固沙才不成周题
,

这同样也是初

步水士保持生物措施的要求
。

今年 6 月简本人至内蒙
、

宁夏二自治区若干地区视察有关治沙的工作
,

见到流沙对人类的为

害是很大的
,

它随时都在威胁着附近的农田
、

水渠
、

公路和城旗
。

例如中卫县至兰州市的一条较短

近的公路
,

其中至沙坡头一段地处腾格里沙漠边椽
,

据阴 1 9 5 8 年肯可勉鼓通草
,

而 1 9 , 9年风沙 已

完全复盖路基
,

一般草辆填橙弯路才能通达
。

公路边为一水渠
,

自黄河引水至中卫县
,

可灌溉农田

20 万亩
,

现在风沙已越过公路向水渠伸展中
,

如不及时采取固沙措施
,

水渠亦有被埋的可能
。

还有

黄河握过宁夏
、

中卫县沙坡头的一段
,

二面都是高达一百余米的沙堆
,

沙舌直接伸入水中
,

每年不

知有多少的泥沙将侵入河渠
。

但是这种在中卫县的沙丘并非无法固定
。

族道部和林业部科学院

在中卫县沙坡头地方所段立的献脸站
,

化了 3 年工夫已把包兰残路北面 7 公里长的沙 丘用方格草

障兼种植被的方法初步固定下来
。

沙漠的形成固然原因多端
,

但与人为不合理的破坏森林
、

草地
,

过度地开垦
、

放牧和打柴关系

至为密切
,

榆林县在近 2 00 年简三迁其城
,

就是因为长城以外靠近榆林的草原被破坏 的徐故
。

中国科学院治沙队的苏联专家彼德洛夫教授曾在他的工作报告中写过这样一段括
“ ……

二

考察

区域内东部 (指陕北脚东鄂尔多斯区 )自然条件此西部 (指河西走廊一带 )好
,

完全适于自然长草
,

然而东部流沙面积却比西部大
。

这固然是因为东部的沙源比西部丰富
,

但是长期频繁的不正确的

士地利用 也是重要原因之一
,

其中最突 出
、

最明显的例子就是毛岛素沙漠
,

这还是旧社会滥垦滥牧

所留下的罪恶标志
。 ”
彼德洛夫教授还数次地弦稠指出

: “
中国西部干早区有两种食源有全国性的

重要意义
,

一是矿产
,

二是畜牧
。

干旱和半干旱地区的天然植被应当是干草原和芫漠草原
,

这些

植被如被破坏就很容易引起风沙的侵触而逐步形成沙漠
。

因此在干旱和华干旱地区一般应鼓励以

畜牧为主
,

使草高羊肥
,

用丰富的畜产品如乳
、

肉
、

皮毛等来满足全国人民 日益增长的生活需要
,

出

口与国外交换物食
,

而版食只要能 自抬即可
,

不应敌以扩大农田与输出粮食为着眼点
。 , ’

彼德洛夫是

苏联士库曼共和国科学院院士
,

在中央亚韧亚沙漠地区工作达二十多年
,

他的主张是很位得我胭

深思的
。

要在干早或半干旱地区发展畜牧业亦必需注意牧锡载畜量的简思
,

否 lHJ 过度放牧亦极易

引起风沙的侵散
,

如在包兰铁路沿三道坎
、

石嘴山一带
,

敛道以西的白刺
、

沙篙
、

冬青已被羊和
.

骆驼

吃光
,

现在单靠沙障的机械作用
,

已积沙累累
,

很难保护跌道不被风沙所埋
。

又据敛川市救兰畜收



拭胶姗坍长介貂 ;欲场共有地 04万亩
,

其中 16 万亩是山地
,

现有羊 1 2 ,。。 0 头
,

踢 3 40 匹
,

牛 1叻

头
,

进行天然放牧已威觉甸料不足
,

如需发展
,

非建立人工甸料基地和牧易翰休不可
。

根据苏联先

进握殷
,

在荒漠地带进行天然放牧
,

每只羊应平均有地 3一 4公顷 (合 4 5一60 市亩 )
,

如此才足以使

草锡进行翰休
,

恢复牧草生长
。

这标准 目前在我国尚相距甚远
,

因此人士甸料基地简邃已成为在

教区和半农半牧区进行治沙工作能否保征彻底胜利的关键简愚之一
。

要建立人工甸料基地
,

在千

旱区亦非与造林相拮合不可
,

贺兰牧坍在 19 5 8 年春季和 1 9 59 年春季都播种了大批首蓓
,

但种子

都为风所吹跑
,
幼苗速根拔起

。

如有林带保护
,

首蓓当可平稳生长
。

我俩对于现有植被和林带更需注意保护
。

据灵武县治沙试验站考察队的报告
,

黄河东岸陶乐

县一向植被茂盛
,

人 口稀少
,

受风沙威胁不大
,

但近年来附近平罗
、

惠农
、

贺兰
、

永宁等县的农民
,

以

及内蒙古自治区的牧民均涌至敌县打柴
,

估针每年在 1.0 00 万斤以上
,

现已在若干地方形成起沙

的迹象
。

干早地区的雨量虽然少
,

但是要造林种草还是完全可能的
,

有的地方还有丰富的地下水

可以利用
。

如中卫县沙坡头是每年年雨量只 16 0毫米
,

千燥度达 3
.

7 ,

地下水深度达几十米的地区
,

根据多年截脸的拮果尚有宁条
、

黄柳
、

紫穗槐
、

梭棱
、

绵鸡儿
、

花棒
、

沙蓄
、

珍拐枣
、

油篱
、

差
舷

蓄
,

等 12 种植物可成长
,

这在雨量更多的地方当可更为乐观
。

干旱地区一般都比较地广人稀
,

如要进

行工程措施在劳动力的周愚上就会遇到很大困难
,

生物措施不仅能改造自然面貌
,

又能解决布众

生产生活的三料简盈
,

真是一举而数得的好办法
,

在必要时食可采用飞机播种等先进办法
,

使成效

更为显著
。

要做好黄士高原水士保持研究工作也是重要的
。

天水截殷站几年来积极的培育和推广草木

梅
,

使草木梅成为西北牛干旱区的宝具草
,

这对于水土保持和增加农业生产起了不少作用
,

甚至对

于全世界千早区的防早工作也是一项霄献
。

若今后能对于干早区的牧草或防风树种推艘乖出几

种优良品种或在农具改革上总拮推广几种提高效率的工具
,

对水士保持都能起重要作用
。

但是更

重要的研究工作要和总拮草众趣阶相拮合
。

例如和草木橱有同样重要性的葛藤和最近广西发现的

木豆扰是攀众性的剧造
,

焦鳞坑
、

柳谷坊等措施亦是苹众性的握阶
,

所以科学研究要多
、

快
、

好
、

省

地得出桔果
: 一定要和粱众握盼相括合

。

科学院过去对于水土保持只参加了几年的普查工作
,

以后

希望能进一步和农业
、

林业
、

水利部四一起参加总桔布众握瀚的研究工作
,

至于做什么以及如何做

祛还要大家踢教
。

这次会裁提出椽化黄土高原的号召
,

是一个伟大光荣的任务
,

也是艰互的任务
。

当前的形势对我俩工作的开展是十分有利的
,

只要把我俩的右倾机会主义思想彻底反掉
,

政治褂

帅
,

鼓足干劲
,

密切俄靠攀众是一定能把水土保持的光荣任务胜利地提前完成
。

让接第 27 旬 还注意中学生的培养
,

一方面在实际

工作中奴炼
,

一方面有针划的粗微学习
。
有些中学生

握培养后巳在土续普查中担任小祖长
,

有些还可独自

在农村总桔军众极脸
,

作出科学数据
,
写成报告

。
此

外
,

还握常在机关或农村举办土壤 igl1 拣班
,

培养了大批

干部
,

教具和学生都同样得到毅炼
。

,II 栋千部必疽进行全面培养
,

不仅增养干部能蔽
、

能做
、

能写
,

还耍室内野外景顾
,

特别耍强刹的是政治

和业务并重
,

培养成又叙又专的干部
。
由于我们的土

攘科学采用新的工f乍仿式
,

贯彻军众路拢
,

开展集体工

作
,

如工作同洁泊勺政治思想不开展
,

既不能和攀众打成

一片
,

队厦地总桔攀众耀脸 ;也不习惯集体生活
,

在科

学工作中发挥集体力量
。

土壤科学既采用新的工作方

法
,

培养干部也得采用新的方式
,

只有亥彻草众路城
,

把完成科学研究任务和大批培养千部桔合超来
,

才符

合我国目前情况和将来的要求
。
有了新生力 t

,

今后

发展土壤科学才有保孤
。

解放十年来
,

我国土续科学工作有了很大的进展
,

撰别在大跃进后
,

短短的一
、

二年内
,

进展更大
。
这些

成就
,

充分靛明中国共产党镇导的正确和社会主义制

度的优越性
,

同时也征突总路挑和大跃进推动土续科

学前进的作用
。
回顾十年来土族科学的发展

,

我朽应

当深刻欲撤共产党镇导科学的正确
,

同时也耍衷心感

榭苏联和其他兄弟国家对我护,的无私援助
。

我仍有充

分信心反透右恨
、

鼓足干劲
,

釉植跃进
,

使我国士钱科

学工作取得更大更多的成就
。


